

LAS ECOALDEAS, BASE PARA EL DESARROLLO Y SOSTENIBILIDAD ECONÓMICA DE POBLACIÓN VULNERABLE

ESTUDIO DE CASO FAMILIAS DE LA VEREDA LA
BELLA, PEREIRA RISARALDA



Edna Viviana Castañeda Ramírez*, Edgar Danilo Gaviria Trejos*, Daniela López Mantilla*

**Docente Asesor: Diana Fabiola Echeverri Aguirre

**THE ECO VILLAGES, FOUNDATION FOR
DEVELOPMENT AND ECONOMIC
SUSTAINABILITY OF THE VULNERABLE
POPULATION
CASE OF STUDY OF THE FAMILIES FROM THE
VILLAGE LA BELLA, PEREIRA, RISARALDA**



Resumen

Introducción

Es de nuestro interés y de vital importancia, identificar si al implementar el modelo de sostenibilidad de las ecoaldeas, es posible mitigar el impacto de la pobreza en zonas rurales de Pereira; ya que las ecoaldeas son una iniciativa de la sociedad civil que se basan en un modelo autosustentable, que tienen como principio fundamental enfrentar los problemas ambientales y financieros que genera una expansión sin límites de pobreza colectiva en estas áreas geográficas.

Método

La presente investigación es de naturaleza cualitativa ya que pretende analizar, describir y relacionar los elementos que contribuyen al entendimiento de la problemática económica de las familias de la vereda, La Bella, del municipio de Pereira, departamento de Risaralda y su posible desarrollo social y económico a través de la teoría aplicada a las 'Ecoaldeas'.

Resultados

Se pretende establecer los fundamentos de una teoría que se convierte en praxis a partir de una realidad inmediata, es decir un fenómeno social, procurando así diseñar una estructura sólida, un modelo entre un conjunto determinado de familias en las cuales todo su proceso de transformación, unión y fabricación de los elementos de vida cambien hacia otro sentido de inclusión y de sostenibilidad.

Conclusiones

Caracterización de la población objeto de análisis y de observación, análisis consciente, crítico y creativo de la teoría de las ecoaldeas y su posible desarrollo en poblaciones vulnerables; específicamente las familias de la vereda La Bella, del municipio de Pereira del departamento de Risaralda.

Palabras clave

Ecoaldeas; Desarrollo Sostenible; Educación Sustentable; Crecimiento Económico; Medio Ambiente

Abstract

Introducción

By the things exposed above, it is of our interest and vital importance, to identify whether to implement the model of the ecovillages sustainability is possible to mitigate the impact of poverty in rural áreas of Pereira; Since the Ecovillage is an initiative of the civil society, which is based on a self- sustaining model, considering a fundamental principle: to deal with environmental and financial problems that generate an expansion without limits of collective poverty in these geographical areas.

Method

This research is qualitative as it aims to analyze, describe and relate the elements that contribute to the understanding of the economic problems of the families of the village , La Bella, the municipality of Pereira , Department of Risaralda and its possible social and economic development through the theory applied to the 'Ecovillages' .

Results

This research aims to establish the foundations of a theory that becomes praxis from an immediate reality, i.e. a social phenomenon, trying so to design a solid structure. A model among a given set of families in which all their processes of transformation, union and manufacturing of life-sustaining elements; may change toward another sense of inclusion and sustainability.

Conclusions

Characterization of the population under analysis and observation, conscious, creative and critical analysis of the ecovillages theory and it is possible development in vulnerable populations; specifically the families of the village of La Bella, municipality of the department of Risaralda Pereira

Key words

Eco Village; Sustainable Development; Sustainable Education; Economic Growth; Environment.

Introducción

En nuestro país (Colombia) nos encontramos inmersos en un sistema donde prima el individualismo, donde todos nos desligamos de las comunidades, nos separamos de la cultura y la naturaleza; a su vez lo económico y el beneficio individual están por encima del costo colectivo. Si enfatizamos específicamente en los trabajos relacionados con la tierra, que durante décadas había sido la base y el sustento de varias comunidades, hoy en día se han menospreciado, atribuyendo más importancia a las labores tecnificadas y a la imitación de modelos implementados por los países desarrollados, basados en el consumismo excesivo que ha demostrado ser autodestructivo, desatando una crisis socio ambiental y económico-política.

Por lo expuesto anteriormente, es de nuestro interés y de vital importancia identificar si al implementar el modelo de sostenibilidad de las ecoaldeas, es posible mitigar el impacto de la pobreza en zonas rurales de Pereira; ya que las ecoaldeas son una iniciativa de la sociedad civil, basadas en un modelo autosustentable, que tienen como principio fundamental enfrentar los problemas ambientales y financieros que genera una expansión sin límites de pobreza colectiva en estas áreas geográficas.

Por lo tanto queremos con los resultados de esta investigación brindar importantes aportes teóricos para futuras políticas de gobierno, en las que se pueden implementar formas de vida auto-sostenible, apoyadas en prácticas como: cultivos y crianza de animales adecuados al ecosistema específico, ya que si se tienen en cuenta estas

variables se reducen los esfuerzos en estas actividades; y, sobre todo renovar el pensamiento de estos habitantes por medio de una educación sustentable, que les permita incrementar su calidad de vida; empezando por más variedad de alimentos, nuevas alternativas de ingreso, manejo adecuado de residuos, con el fin de que estos sirvan como abono, menos control de plagas; hasta tocar otras dimensiones de la vida humana como lo son el crecimiento personal, que se logra haciendo parte de un modelo sostenible e inclusivo donde todos juegan un papel significativo para su propio desarrollo. En definitiva que dichos resultados converjan hacia una finalidad general que concientice y haga útil la teoría con relación directa a la práctica.

Según investigación realizada el 14 de octubre de 2014 por Misión Rural, a cargo del exministro de Agricultura José Antonio Campo, se halló un panorama preocupante en el campo colombiano: el 90% de la población es pobre y vulnerable; el 63% no tiene activos. Muestra de ello es que los pobres rurales son 3.2 veces más pobres que los urbanos. (*Redacción de El País, 2014*)

Pereira, de las 13 áreas metropolitanas, fue la única ciudad en la que el índice de pobreza aumentó al pasar de 21.6% en 2011 a 21.9% en 2012; es decir que una de cada cinco personas vive en condición de pobreza, y la pobreza extrema aumentó en 0.8 puntos al ubicarse en 3.0%, cuando en el año 2011 estaba en 2.2%. (*Censo Nacional Agropecuario, 2014*)

Es decir que de las 687.069 personas que viven en Pereira, Dosquebradas y la Virginia, 150.468 viven en pobreza y 20.612 pasan su día a día en pobreza extrema. La estructura agraria y rural se ha caracterizado por el desaprovechamiento de las tierras y la tendencia a la concentración de ellas, como consecuencia del uso excesivo de la tierra, con un riesgo ambiental y problemas sociales.

Este panorama no difiere en Risaralda según se evidencia en los datos del último censo Nacional Agrario (abril 22 de 2014), con un total de 46.767 predios rurales en 14 municipios. Este censo abarcó el 99.96% del total del Departamento, donde además se evidenció que el 39% de los predios encuestados en el Departamento no tiene explotación agropecuaria. Pereira y Dosquebradas los municipios que mayor registro tienen de esta condición, con el 60%.

Se identifica una educación deficiente y de difícil acceso a los recursos para la explotación de la tierra, que permitan generar ingresos suficientes. Encontramos que no disponen de alternativas de aprovechamiento de los recursos que hay en su zona para mejorar la capacidad productiva. La vulnerabilidad de los habitantes de las áreas rurales, vista desde las siguientes dimensiones: violencia, capacidad económica, institucionalidad, capital humano, ambiente y demografía.

Hay un desaprovechamiento de las tierras, desigualdad, exclusión social y productiva. Por otra parte, insatisfacción de necesidades básicas, abandono y desprotección de la niñez. Se evidencia escasez y poca variedad de alimento e incremento de la migración hacia las ciudades.

La ruralidad ha sido relegada por las instituciones, dando mayor importancia a la inversión empresarial. El 75% de los municipios del país son más rurales que urbanos y el 1% de familias ricas del campo concentran aproximadamente el 60% de la tierra apta para producir. Ese poder económico de la tierra da a su vez poder político. (Estudio realizado por el IDH 2001 - 2009) El 55% de los campesinos pobres nunca reciben asistencia técnica. Un estudio de Planeación Nacional reveló que el 62% de la población rural del país es pobre mientras que 25,5% es indigente.

El modelo de sostenibilidad de las ecoaldeas es aplicado puede ser de gran relevancia para las comunidades rurales aledañas a la ciudad de Pereira, ya que les presenta una gama de alternativas para que implementen de acuerdo a sus situaciones particulares; no como lo hacen las instituciones que las quieren ligar a un modelo global que no tiene en cuenta la diversidad.

Los aportes de esta investigación pueden ser aplicados a áreas rurales de Pereira, ya que tienen en cuenta las diferentes condiciones y necesidades de cada comunidad; brindando así alternativas más eficientes que se pueden reflejar en el beneficio económico de la comunidad y la satisfacción real de sus necesidades para que obtengan buena calidad de vida.

Este modelo de sustentabilidad con eco-aldeas, presenta opciones muy viables para implementar en las zonas rurales aledañas a Pereira como:

- Implementar un sistema agrícola de bajo impacto que requiere de menor esfuerzo humano;

- manejo de residuos adecuado con el fin de reutilizarlos generando menos control de plagas;
- elaboración de productos sencillos, que les permita un ingreso mayor utilizando sus cultivos;
- posibilidad de un trabajo educativo con la comunidad y personas afines, para unificar fuerzas, construir pequeñas huertas y diversificación de cultivos, logrando variedad de alimentos entre vecinos.

La investigación servirá como instrumento de aplicabilidad en zonas rurales de Pereira, y al implementar el modelo de sostenibilidad de las ecoaldeas, la población podría suplir sus necesidades y lograría mitigar la pobreza rural existente en la ciudad. Además desestimular el fenómeno de migraciones a las ciudades y el desempleo rural.

Métodos

La presente investigación es de naturaleza cualitativa, ya que pretende analizar, describir y relacionar los elementos que contribuyen al entendimiento de la problemática económica de las familias de la vereda, La Bella, del municipio de Pereira, departamento de Risaralda y su posible desarrollo social y económico a través de la teoría aplicada a las 'Ecoaldeas'.

Guiándonos por un enfoque de investigación-acción que pretende aunar la teoría en praxis; partiendo del postulado que indica cómo mediante este enfoque investigativo, se puede lograr simultáneamente un avance teórico y un cambio social, es de gran importancia, teniendo en cuenta el carácter relevante y el sentido social bajo el cual se determina la idea de las ecoaldeas. Puesto que el eje central con el que se sustenta esta iniciativa es un fenómeno de elevada trascendencia política, social, económica y cultural, que repercute en el panorama general de la Nación.

Resultados

En la presente investigación se pretenden establecer los fundamentos de una teoría que se convierte en praxis a partir de una realidad inmediata, es decir un fenómeno social, procurando así diseñar una estructura sólida, un modelo entre un conjunto determinado de familias en las cuales todo su proceso de transformación, de unión y de

fabricación de los elementos de vida cambien hacia otro sentido de inclusión y de sostenibilidad.

En este caso se busca que las ecoaldeas como modelo y forma sistemática de vida sostenible, sean aplicables a las familias que habitan en la vereda La Bella, del municipio de Pereira, departamento de Risaralda, ya que las condiciones rurales son muy similares en toda la geografía rural del municipio. Lo que se pretende es que el modelo de ecoaldeas se materialice y se viabilice, para que se pueda aplicar en áreas rurales de Pereira, como base para desarrollar un modelo de sostenibilidad que aporte al crecimiento económico de las familias que habitan en la vereda La Bella, del municipio de Pereira, departamento de Risaralda.

La caracterización hasta ahora desarrollada se ha centrado en la información básica necesaria que permite delimitar las características de una población vulnerable

- Los alimentos consumidos se producen ecológicamente en los asentamientos.
- Para la construcción se utilizan técnicas y materiales locales, naturales y no tóxicos.
- En cuanto a las actividades productivas, son importantes los ciclos vitales de los productos, utilizados de manera que no sean nocivos para el entorno.
- Se producen objetos de larga duración, fáciles de reparar y aptos para el reciclaje.
- El agua y la energía se consumen con moderación, utilizando fuentes de energía renovables.
- El transporte motorizado se reduce en la medida de lo posible.

Conclusiones

Caracterización de la población objeto de análisis y de observación; análisis consciente, crítico y creativo de la teoría de las ecoaldeas y su posible desarrollo en poblaciones vulnerables, específicamente las familias de la vereda La Bella, del municipio de Pereira del departamento de Risaralda.

Entendiendo la realidad social como una posibilidad y un fenómeno transformable, se comprende de manera vital la relevancia que tienen los cambios de paradigmas. Es por tanto que las ecoaldeas se configuran como una oportunidad precisa que hace énfasis no solo en el desarrollo financiero de un espacio y por ende de un conjunto de personas, sino

también de unas condiciones propicias que abarquen y permitan una iniciativa sostenible independientemente de las condiciones geográficas subyacentes, pues este modelo contiene y piensa en cada variedad y particularidad del lugar en el que se aplique (cultura, mentalidad, genética, acción política, dogmas, condiciones de la tierra, clima, etc.).

Referencias

Censo Nacional Agrario, DANE

https://www.dane.gov.co/files/CensoAgropecuario/comunicados/Boletin_Cierre_Risaralda.pdf

Índice pobreza en Pereira, Marzo 2014. En: <http://www.latarde.com/noticias/economica/131131-aumenta-el-porcentaje-de-pobreza-en-pereira>

LA HORA DE LA COLOMBIA RURAL, En: <http://pnud.org.co/hechosdepaz/echos/pdf/63.pdf>

Risaralda le contó al Censo Nacional Agropecuario para la prosperidad del campo, En:

https://www.dane.gov.co/files/CensoAgropecuario/comunicados/Boletin_Cierre_Risaralda.pdf

EL PAÍS, Población campesina pobre <http://www.elpais.com.co/elpais/economia/noticias/90-población-campesina-pobre>

Así es Colombia Rural

<http://www.semana.com/especiales/pilares-tierra/asi-es-la-colombia-rural.html>

De cada 100 campesinos que viven en Colombia 62 son pobres y 25 indígenas

<http://www.caracol.com.co/noticias/actualidad/de-cada-100-campesinos-que-viven-en-colombia-62-son-pobres-y-25-indigentes/20070327/nota/407527.aspx>

LA HORA DE LA COLOMBIA RURAL <http://pnud.org.co/hechosdepaz/echos/pdf/63.pdf>

Risaralda le contó al Censo Nacional Agropecuario para la prosperidad del campo

https://www.dane.gov.co/files/CensoAgropecuario/comunicados/Boletin_Cierre_Risaralda.pdf

GEN; Global Ecovillage Network, <http://gen.ecovillage.org/>

¿Qué propone la Misión Rural para el campo Colombiano?, <http://www.las2orillas.co/que-propone-la-mision-rural-para-el-campo-colombiano/>